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未來電力市場的環保規管 - 港燈的意見 

 

 

政府的政策目標 

 

• 港燈認同政府訂定的政策目標，即讓公眾享用可靠、安全、有效率

且價格合理的電力供應，並將發電和用電對環境所造成的影響減至

最低。綜合政府進行兩個階段諮詢的回應及各獨立調查蒐集到的意

見，公眾人士普遍支持上述的政策目標，並明暸此等目標的相對重

要性。當中市民認為可靠和安全供電最為重要，其次是環境改善。 

 

• 作為一所負責任的公用事業機構，港燈樂意與政府和其他持份者通

力合作，齊齊為改善香港的環境作出努力。我們已於本年七月引入

天然氣來取代百分之十五的燃煤發電。公司亦正展開計劃為第四及

第五台燃煤機組加裝煙氣脫硫裝置，工程合約會於短期內批出，並

於 2009 年和 2010 年間完成。港燈的廢氣排放將在未來數年間續漸

降低。  

 

• 為達致 2010 年的減排目標，港燈需要加多一台燃氣發電機組。我

們現正加緊制訂有關計劃，並期望可於不久將來與政府商討。 

 

• 港燈在第二階段諮詢的回應文件的第 147 至 170 頁中，論及未來電

力市場的環保規管事宜，有關的內容摘要如下。 

 

環保規管（一）：根據資產類別訂出回報率 

 

• 政府建議給予減排裝置投資較低的回報率，同時提高投資可再生能

源的回報率。減排裝置是減低污染最具成本效益的方法，給予其較

低的回報率絕不恰當；相反，投資於可再生能源並非最具成本效益

的減低污染方法，却獲給予較高的回報率。建議中的做法既無先例

可援，亦非一個公平和合理的投資回報機制，與政府規管投資回報

的原則不符。  

            

• 將回報率根據資產類別分級會扭曲投資取向，削弱電力公司執行最

低成本規劃的能力，長遠降低經濟效益。 
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環保規管（二）： 三重罰則 

 

• 在現行的空氣污染管制條例下，電力公司的排放倘若超出上限已需

面對民事和刑事的罰則，因此給予減排裝置投資較低的回報率，令

電力公司不能賺取合理的回報，形同多重懲罰。 

 

• 除此之外，政府更會因電力公司排放超出上限而進一步減低其所有

固定資產的回報率，這項將回報率與排放表現掛鈎的建議，實在並

無必要。 

 

環保規管（三）：可再生能源 

 

• 港燈籌建的全港首個具商業規模的風力發電站已於今年正式投產。

風站運作至今，已初步證實風能發電的多重限制，包括供電不穩

定、不可預測和不能控制；且利用率低而成本高昂。 

 

• 建議給予開發可再生能源較高的投資回報率理應能夠提高投資意

欲，但要在香港進一步發展可再生能源會受到一定局限，其中包括

地理上的限制，以及較其他能源高昂的成本。基於以上因素，不論

投資回報率多寡，可再生能源最多只能被視作解決環境問題的部分

方案，而開發可再生能源的高昂成本最終亦無可避免地轉嫁到消費

者身上。 

 

• 儘管如此，港燈仍然致力於本地和海外發展更多可再生能源項目。 

 

環保規管（四）：排污交易 

 

• 港燈已參與政府的排污交易專責小組的工作。港燈樂意就跨境排污

交易的規管架構和落實安排與政府合作研究。然而，排污交易能否

有效解決地區空氣質素問題卻引起很大程度的關注。 

 

環保規管（五）：能源效益及節約能源 

 

• 港燈致力推廣能源效益及節約能源。除於二零零零年推行為期三年

的用電需求管理計劃外，還透過一系列的推廣活動，包括舉辦智

「惜」用電計劃、在香港科學館設立能源效益中心、製作以能源效

益為題的中小學網上教材套及在港燈網頁內提供家居和辦公室用電

小貼士。 

 



 

 

結論  

 

• 港燈支持政府的政策目標以及進一步為香港電力市場引入可再生能

源的建議。 我們有決心及計劃減少電廠排放，在政府政策及其他

持份者的支持和配合下，港燈有信心達到 2010年的減排目標。    


